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DURANGO, DGO.
Los parques Sahuatoba y

Guadiana son áreas protegidas, el
pulmón más importante de la
ciudad y uno lugares favoritos de
la gente, por eso hemos
intensificado su mantenimiento y
limpieza para que las familias los
disfruten en estas vacaciones,
informó Toño Ochoa.

Gracias al trabajo del personal

de la Dirección Municipal de
Servicios Públicos se ha
desmalezado 70 mil 679 metros
cuadrados, mantenimiento a
fuentes, y el retiro de hasta siete
toneladas de basura por semana
y en días festivos el doble,
informó.

Además, sigue reforestando
ambos lugares protegidos, con la
más reciente plantación de 15

árboles en el Sahuatoba, donde
también se renovó la entrada e
iluminó la caseta.

La limpieza, por ejemplo, en el
Muro Verde que delimita el lugar
permite recolectar residuos
orgánicos e inorgánicos, en
alrededor de mil metros y 500 del
perímetro que colinda con el
fraccionamiento Lomas del
Parque, concluyó.

Más limpios y verdes
los parques Sahuatoba
y Guadiana



MIÉRCOLES 12 DE JULIO DEL 2023 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

GÓMEZ PALACIO, DGO.

A esta región de La Laguna ya le
toca, son buenas noticias y por
parte de los gobiernos, tendrán
las facilidades, además de
trabajar en la infraestructura
necesaria para el desarrollo
integral e industrial, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal en el arranque de
cuerpos de pavimentación para el
desarrollo de usos mixtos de
Ciudad La Encantada.

Se trata del inicio de un
desarrollo único, que contará con
zona habitacional, comercial,
deportiva, médica; vialidades,
vigilancia, zonas arboladas y una
comunidad planeada, en la que se
invertirán tres mil millones de
pesos y generará alrededor de 3
mil empleos en su construcción.

Este lugar plantea crear todas
las condiciones para albergar a
ejecutivos y trabajadoras de las
nuevas industrias que comienzan
a llegar a Gómez Palacio.

Este proyecto vale mucho la
pena, afirmó el Ejecutivo estatal,
al recalcar que ayudará en todo lo
necesario, "cuenten con el
Gobierno al cien por ciento como
facilitador", dijo al reiterar que es
un concepto único, al tener
industria, vivienda y zona
comercial.

Felicitó a la familia Treviño Botti,
por confiar en Durango y su
gente calificada, además recordó
que van 20 años sin una sola
huelga en el estado, "están
empezando a suceder cosas
positivas en Durango, vamos a
embellecer Gómez Palacio: Gómez
de día y Palacio de noche",
proyecto que, con respeto,

mencionó, lo había comentado
Don Carlos Herrera.

"Estamos trabajando de la mano
con el gobernador, quien nos está
apoyando con todos los trámites,
así como la presidenta Lety
Herrera, manifestó el
representante del Comité del
Fideicomiso, Ernesto Chávez
Castellanos y comentó que la
primera fase de este magno
proyecto, se contempla terminar
este año; hasta el momento se
cuenta con 400 inversionistas, en
su mayoría locales, agregó.

Reconoció el rubro de seguridad,
que destaca en la entidad y sobre
el cual seguirán siendo vigilantes
en coordinación con las instancias
de gobierno.

La alcaldesa gomezpalatina,
Leticia Herrera Ale, destacó la
gestión, trabajo y compromiso
que tiene el gobernador Esteban
por la comarca lagunera, "el
cambio que se ve aquí proviene
del trabajo cooperativo entre
gobiernos y empresarios, razón
que nos une hoy", expresó al
destacar que este esfuerzo
conjunto contribuye a qué sea
una ciudad con estrella y sobre
todo, resaltó la confianza de
Esteban Villegas a este magno
proyecto, quienes desde hace
tiempo tocaron puertas y ahora
encontraron una persona amiga.

Finalmente, Gina Romero Silerio,
encargada de relaciones públicas
de API, explicó cómo este sueño
plasmado, ahora es un proyecto
cristalizado, por lo que agradeció
el apoyo de las familias,
profesionistas y a las autoridades
por el respaldo.

Posterior a este arranque, el
mandatario estatal acompañado

de las autoridades y empresarios,
recorrieron la infraestructura de
las nuevas naves industriales que
albergará una empresa que en
próximas fechas se instalará para
elaboración de autopartes y que
contribuirá con alrededor de tres
mil empleos tras su puesta en
marcha.

A esta gira de trabajo también
acompañaron al Gobernador, el
representante de API
Inmobiliaria, Omar Gamero Ortiz;
Gina Romero de Relaciones
Públicas API; Ernesto Chávez, del
Fideicomiso API; el subsecretario
General de Gobierno de la región
Laguna, Raúl Meraz; Arturo Ortiz,
subsecretario de Desarrollo
Económico; Donato Gutiérrez,
presidente de la Cámara de la
Construcción Laguna, así como el
secretario del Ayuntamiento,
Vicente Reyes y regidores y el
expresidente municipal José
Campillo.

Arrancan mega complejo habitacional para
trabajadores de industrias en La Laguna
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DURANGO, DGO.
En el gobierno de Esteban Villegas le

presentaremos a los duranguenses y
visitantes de la Feria Nacional Villista
2023, eventos de calidad que fomentan el
deporte y dejarán una importante
derrama económica con la participación
de estados como Chihuahua, Sinaloa,
Jalisco, Nuevo León, Coahuila, Nayarit,
Sonora, San Luis Potosí y Baja California,
destacó el director de Ferias, Espectáculos
y Paseos Turísticos, Lauro Arce Gallegos al
presentar del Torneo de Caza y Tiro, que
dará inicio este 15 de julio.

Esta será una competencia de tiro de
campo de forma dinámica, con figuras en
3D que asemejan a animales y en el que
puede participar toda la familia; habrá
tirada de escopeta, siluetas metálicas,
arquería y un venado dinámico.

Presentan torneo de Caza y Tiro para la Feria Nacional Francisco Villa 2023

DURANGO, DGO. 
El Congreso de Estado a través de la

Comisión Permanente realizó la
declaratoria de aprobación de las
reformas constitucionales en materia de
derechos políticos de las mujeres que
impide a violentadores acceder a cargos
de elección; así como de las
modificaciones a vivir en ambiente libre
de corrupción y tener como prioridad el
interés superior de las niñas, niños y
adolescentes.

De esta manera, se enviarán los tres
decretos al Ejecutivo estatal para su
publicación y promulgación en el
Periódico Oficial del Gobierno del Estado
y pueda entrar en vigor.

Al abordar la reforma constitucional que
establece que las personas sentenciadas
por los delitos de violencia familiar,
hostigamiento, abuso, acoso sexual, por

violación y feminicidio, no podrán
acceder a cargos públicos de elección
popular, la diputada Paty Jiménez
Delgado, consideró que con ello se da un
paso importante en el respeto al derecho
a la igualdad entre hombres y mujeres en
la entidad.

Cabe señalar que Durango fue estado
pionero en el país en esta reforma
conocida como 3 de 3, previo a su
aprobación en el Congreso Federal.

Al hacer uso de la tribuna, la
coordinadora del Grupo Parlamentario de
Morena, Sandra Amaya Rosales,
consideró que esta reforma no solo busca
prevenir que personas condenadas por
delitos graves contra las mujeres accedan
a cargos de elección popular, sino que
también envía un mensaje poderoso a la
sociedad en su conjunto. “Estamos
comprometidos a poner fin a la

impunidad y a garantizar que las voces
de las víctimas sean escuchadas y que se
haga justicia”.

En lo que se refiere al decreto que
reconoce el Derecho Humano a vivir en
un ambiente libre de corrupción y al
combate de la misma, a la fiscalización y
a la rendición de cuentas públicas, el
diputado Luis Enrique Benítez Ojeda,
consideró que los duranguenses tienen
derecho a que exista una función pública
transparente, por lo que reconoció la
voluntad de los municipios de Canatlán,
Gómez Palacio, Guadalupe Victoria,
Santiago Papasquiaro, Topia y Vicente
Guerrero al respaldar el decreto.

El último decreto prevé para adoptar las
medidas necesarias para proteger a las
niñas, niños y adolescentes contra todo
tipo de abuso, descuido o trato
negligente.

Ya es constitucional: en Durango
violentadores no tendrán cargos de elección
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

"Plantando recompensas", es un
programa creado por el Consejo
de Empresarios Jóvenes (CEJ) que
busca incentivar el cuidado del
medio ambiente a través de la
plantación de árboles, se trabaja
de la mano con autoridades como
la SRNyMA, Dirección de Servicios
Públicos Municipales y Dirección
de Medio Ambiente.

Así lo dieron a conocer en
conferencia de prensa donde
aclararon que las instituciones
públicas serán quienes pondrán
en adopción los árboles de
diversos géneros, incluso frutales
y se darán a adoptantes
comprometidos, mismos que
podrán recibir recompensas de
las empresas afiliadas al CEJ,
como productos gratis,
descuentos, cupones cerveza,
entre otras.

El presidente de CEJ, Alejandro
Treviño y la creadora del

proyecto, Karen Rivas, explicaron
que en este momento es
primordial hacer una
intervención en pro del medio
ambiente, dadas situaciones que
ya están siendo muy evidentes,
como la ola de calor, por lo tanto
es necesario entonces tener más
árboles plantados.

A través de esta iniciativa se

busca que más ciudadanos
puedan plantar árboles en sus
viviendas, en sus terrenos y para
ello se busca contribuir
entregando incentivos como
descuentos, productos gratis y
cupones que se podrán canjear en
las empresas participantes que
pertenecen al CEJ 

Los árboles tienen una amplia

asesoría de las instituciones
medioambientales, de acuerdo a
la zona y el lugar donde se van a
plantar, el adoptante firmará un
compromiso y enviará evidencia
de la plantación del árbol para
recibir los beneficios en las
empresas.

Para participar en este
programa se deben acercar a dos

puntos, uno es el food park que se
ubica en avenida Cima en la
capital del estado y el otro punto
es la dependencia de Medio
Ambiente.

Se ha previsto que este
programa esté vigente cuando
menos cuatro semanas y se
espera una respuesta importante
por parte de la ciudadanía.

Adopta un árbol y planta recompensas
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190 días de
clases para
el próximo
ciclo
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de Educación en el

Estado, Guillermo Adame
Calderón informó que serán 190
días del calendario escolar para el
próximo ciclo 2023-224.

Manifestó que será un
calendario un poco diferente de
nivel nacional, puesto que
Durango está utilizando sus
facultades para hacer algunas
adecuaciones que tendrá una
duración de 190 días hábiles de
clases.

Las actividades iniciarán el 21 de
agosto con el taller intensivo para
docentes que durará una semana
en la primera fase, los casi 350
mil alumnos entran a clases el 28
de agosto en educación básica.

Se tendrán 11 días inhábiles, en
apego a la Ley Federal del Trabajo
y a diferencia del calendario
escolar nacional, en Durango se
va trabajar en los días de
descarga administrativa que se
tienen contemplado sobre los
maestros en el país, venían
marcados el 17 de noviembre, el
15 de marzo y el 12 de julio, pero
en la entidad serán días hábiles
normales. Esos días se van a
transferir a días muy culturales y
que generalmente pide la
población como el 10 de mayo
(Día de la Madre), 17 de junio por
el Día del Padre y 12 de diciembre
en que se conmemora la Virgen
de Guadalupe.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Hasta 80 por ciento de escuelas
del sistema federal no cuentan
con velador y podrían estar
expuestas a vandalismo o robos
durante estas vacaciones, por lo
que la Secretaría de Educación
del Estado de Durango (SEED)
solicitará apoyo de las
corporaciones policiacas, a fin
de resguardar las instituciones.

Así lo manifestó en conferencia
de prensa el secretario de
Educación, Guillermo Adame
Calderón al señalar que ha
habido escuelas que han sido
robadas hasta cuatro veces.

Reconoció que existe un riesgo
de que las instituciones sean
vandalizadas u objeto de robo,
sobre todo en aquellas escuelas
que no tienen un velador y que
mayormente son las que
pertenecen al sistema federal.

Agregó que a nivel estatal, la
gran mayoría tienen una

persona que cuida y que evita de
alguna forma que los ladrones
ingresen y se roben el material
de trabajo o parte de la
infraestructura de los edificios.

Indicó que realmente es muy
difícil que se tenga un velador
por cada institución, porque no
hay el recurso y eso complica las
cosas.

No se entiende porque el
gobierno federal se niega la
autorización de plazas para
veladores cuándo se ve que es
una necesidad, indicó el
secretario.

"Por supuesto que estamos
preocupados por el tema de
robos en las escuelas,
justamente para el día de
mañana (miércoles) se está
solicitando una cita con el
director de Seguridad Pública
Municipal, Marco Contreras y ya
se reunió con Óscar Galván,
secretario de Seguridad Pública
del Estado, para ver cómo le
hacen a fin de garantizar la
seguridad en las escuelas”.

Sin velador hasta 80 %
de escuelas federales 

DURANGO, DGO.
Para tener a Durango más

bonito y ordenado, se modificará
la imagen urbana en materia de
nomenclatura, así lo aprobó el
Consejo Municipal de Desarrollo
Urbano, que también presentó los
avances del Programa Municipal
que se crea en equipo con ONU-
Hábitat. 

Norma Miramontes Ayala,
directora de Desarrollo Urbano,
encabezó la segunda sesión del
consejo, y destacó que el orden, la
transparencia y la certeza de la
calidad de las obras que se
realizan en el municipio son una
prioridad para Toño Ochoa.

Por ello, además de la propuesta
para la modificación del
Reglamento de Imagen Urbana,
en la sesión se tomó protesta a los
integrantes de la Comisión de
Evaluación y Admisión de
Directores Responsables y
Corresponsables de Obra.

Ellos apoyarán en la supervisión
de obras, lo cual el presidente de
la Federación de Colegios de

Profesionistas, Manuel Ruvalcaba,
destacó que “le da certeza a la
sociedad de que hay orden y los
proyectos cumplen todos los
requerimientos”.

“También analizaremos los

problemas que puede enfrentar
un responsable de obra y
determinar acciones que lo
resuelvan”, explicó David Flores
Fuentes, del Colegio de
Ingenieros Civiles Independiente.

Se aprueba proyecto de modificación
al Reglamento de Imagen Urbana

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales exigió
que debe retomarse el orden en la
autopista Durango-Mazatlán y
evitar que siga operando esa
caseta ilegal, pero también es
necesario conminar a la
población para que evite usarla.

Empresarios hicieron lo correcto
al luchar y llevar a cabo varias
reuniones a fin de que se
recompusiera el tema de la
seguridad en la zona
mencionada, sin embargo ahora
se habla de que vuelve a operar,
por lo cual se hace de nuevo un
llamado a las autoridades para
que cumplan lo convenido.

Sin embargo, también están en
posibilidades de hacer un llamado
a la población usuaria para que
evite usar esta caseta que no es
definitivamente parte de la
infraestructura de la autopista,
"no debería usarse y no solo
porque implica una transgresión
a la ley, sino porque es un grave
riesgo para quienes circulan por
ese tramo irregular".

Manifestó que se tiene
entendido que el próximo 17 de
este mes se va a iniciar un trabajo

de rehabilitación de la autopista,
además de que también se va a

tener un operativo especial por la
temporada vacacional y se espera

que con ellos se venga a corregir
esta situación.

Que se retome el orden en la super: CCE
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Tras seis años de abandono, se
rescatará puente de Analco

DURANGO, DGO.

Tras seis años de abandono, el
gobierno de Esteban Villegas,
rescatará el puente de Analco,
una importante obra que fue
creada para rememorar un
espacio arquitectónico de gran
simbolismo, que une el presente
y el ayer de Durango, su tradición
y belleza, además de rendir un
homenaje a la conexión entre el
centro histórico y este barrio.

El puente de Analco, se
construyó como un homenaje y
emblema de aquellos puentes que
unían al pueblo de indios de
Analco con el Valle del Guadiana,
donde se logró tener una vista
panorámica de las calles, dándole
un remate visual al corredor
turístico, sin embargo, luego de
algunos años, esta obra al igual
que varias en la capital, quedó en
el olvido, vandalizada, con
desperfectos y sin el servicio de
elevadores que en un inicio fue el
atractivo para los ciudadanos.

Como respuesta a las
necesidades de la ciudadanía
duranguense, el gobernador
Esteban Villegas, presentó un
paquete de obras con una
inversión de 50 millones de pesos
como regalo por los 460 años de
Aniversario de la Ciudad, acciones
entre las que destaca la
rehabilitación de esta
infraestructura de paso peatonal
que se contempla culminar en
dos meses.

Dicho puente tiene una altura
de 7.31 metros y una longitud 49
metros, cuenta con dos
elevadores panorámicos con
capacidad para ocho personas y
mantiene un diseño principal
similar al paso peatonal; cuenta
con elementos arquitectónicos de
antaño, que permiten el libre
transitar sin detener el recorrido
que se da desde el centro
histórico, pasando por la calle
Constitución.

Ante el anuncio que realizó
Villegas Villarreal de la
rehabilitación y rescate de
espacios, los vecinos y
comerciantes de esta zona, se
mostraron muy contentos, ya que
desde hace un buen tiempo, son
testigos del deterioro por la falta
de mantenimiento en los
elevadores y a raíz de esto, las
personas no los utilizaron más y
prefieren cruzar por el bulevar

Dolores del Río, exponiendo sus
vidas.

“Con la rehabilitación que el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal le dará al Puente de
Analco, podremos cruzar con
facilidad y seguridad, ya que no
nos daba confianza pasar por ahí
y teníamos que atravesar entre
los carros”, coincidieron
ciudadanos que circulan por esta
zona diariamente.

Marco Compeán quien tiene un
negocio por la zona, dijo que
ahora Durango tiene un
Gobernador que llegó trabajando
y que se esfuerza por hacer la
diferencia, ya que este puente,
siempre ha sido un atractivo
turístico, que por diferentes
circunstancias perdió  su esencia
y ahora la recuperará con este
rescate a la infraestructura local.

“Es un buen proyecto, ya que
los elevadores no funcionan y las
personas mayores se tardan
mucho en pasar la calle”, expresó
Ilda de la Huerta, empleada de
una tienda de ropa, al destacar
que, Esteban es un gobernador
que piensa en los ciudadanos con
acciones que facilitan la vida
cotidiana a todos.

Patricia Garza González,
comerciante, consideró que este

puente, funcionando
adecuadamente, va a servir
mucho, “yo no puedo subir
escaleras, es por eso que me
tengo que cruzar el bulevar
atravesándome y es peligroso”,
además comentó que le dará
mejor vista a esta zona de la
ciudad.

Este puente, como otros de la
capital, se encontraba en total
abandono por la anterior
administración, fue presa del
vandalismo y luego de una
evaluación, se detectaron daños
en infraestructura de
iluminación, cableado, cristales y
controles de alumbrado, grafitis
en toda la construcción, además
de los elevadores dañados, con
faltantes de tarjetas de control y
cableados eléctricos de datos.

Cabe mencionar, que esta vía se
construyó junto a la
peatonalización de la calle
principal de este tradicional
barrio de la ciudad; en el 2013,
cuando Esteban Villegas fungía
como alcalde, formó parte del
rescate de fachadas y barrios
representativos de Durango en la
Administración Estatal 2010-2016
y ahora, encabeza el paquete de
acciones de recuperación del
Ejecutivo estatal.



Cada vez
menos se
apuntan para el
Servicio Militar
Nacional
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Desde hace algunos meses se

lanzó la convocatoria para
inscribirse a la clase 2005 para
hacer el Servicio Militar
Nacional, sin embargo, la
convocatoria ha sido baja,
informó el subsecretario del
Ayuntamiento, Guillermo
Juárez Compeán.

Hasta este momento se
tienen 760 registrados, cuando
en el año 2022 se apuntaron
2023 interesados y es que
desafortunadamente cada vez
se ve que los jóvenes tienen
menos interés en participar en
estas cuestiones militares, que
son un deber cumplido para la
patria.

Manifestó que
probablemente tiene que ver
con la apatía el hecho de que
ya no sea un documento
extremadamente necesario
para hacer algunos trámites,
porque ya existen otras
identificaciones que tienen
validez oficial y los jóvenes
prefieren a veces no tomar este
adiestramiento.

El plazo para registrarse
vence en el mes de noviembre,
con lo que se espera que en los
próximos meses todavía
existan más jóvenes
interesados en participar, sobre
todo a la clase 2005 que es a la
que le corresponde hacer su
Servicio Militar Nacional.

El funcionario municipal
aprovechó para hacer un
llamado a motivar el sentido
patriótico y cumplir con este
deber cívico.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El Comité Directivo Estatal del
Partido Acción Nacional (PAN)
solicitó un proceso especial
sancionador en contra de las
corcholatas, debido a actos
anticipados de campaña, así lo

informó Mario Salazar, regente de
este instituto político de la
entidad, mismo que exigió que se
aclare de dónde están saliendo los
recursos que están utilizando
para tales fines.

El líder panista acudió a
presentar la queja ante el Consejo
General del INE en la entidad de
Durango.

Entrevistado al término de la
presentación de su queja, Salazar
Madera dijo que es necesario y
exigible que se explique
claramente la procedencia de los
recursos económicos que gastan
las corcholatas, en especial
Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán Augusto para
hacer campaña. 

Pero también existe claramente
una violación a la ley por los actos
anticipados de campaña que sí
están constituidos como un
delito, por ello se presentó
también queja contra Morena,
por actos anticipados de campaña
de sus aspirantes a la candidatura
a la presidencia nacional.

La queja va específicamente en

contra del partido Morena y la
aclaración de los gastos lo tienen
que hacer los aspirantes que en
este momento están erogando
para la pinta de bardas,
instalación de espectaculares en
varios municipios del estado de
Durango. Incluso eventos
masivos y no se tiene idea de
dónde salen los recursos.

PAN presenta queja contra corcholatas

DURANGO, DGO.
Con múltiples actividades para

toda la familia, el zoológico
Sahuatoba está preparado para
recibir a todas las familias en la
próxima temporada vacacional,
para que disfruten sus grandes
instalaciones que albergan a más
de 300 especies, afirmó Toño
Ochoa. 

Puntualizó que el lugar se
encuentra abierto de martes a
domingo de 10:00 a 17:00 horas;
incluso, para este periodo de
asueto hay un programa especial
para las niñas y niños de
Durango. 

Se trata del “Curzoo” que se
desarrollará del 17 al 31 de julio,
para personas de entre siete y 12
años de edad que podrán
participar en talleres,
excursiones, interacción con los
animales del parque y más
sorpresas. 

Los costos del curso de verano
son 800 pesos, o 750 si son más
de dos hermanos, y 560 para hijos
de trabajadores municipales.

Finalmente, estimó recibir a más
de 60 mil visitantes, ya que el
parque es uno de los sitios
favoritos no sólo de los
duranguenses, sino también de
los turistas.

“Curzoo” para niños y niñas,
en el zoológico Sahuatoba 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Una gran parte de las áreas
verdes de la ciudad se encuentran
en malas condiciones, reconoció
Albino Ponce, director de Medio
Ambiente Municipal, más allá de
definir a quién le toca atender
cada área, se busca trabajar en
conjunto por rescatarlas, como se
ha hecho ya el compromiso.

En términos generales existen

algunas situaciones que requieren
intervención y rehabilitación en
las áreas verdes que se
encuentran en la ciudad,
reconoció Albino Ponce.

Asimismo, dijo que no se puede
decir un porcentaje de las que
están dañadas, sin embargo, lo
que se está haciendo es tratar de
enlazar esfuerzos entre gobierno
del estado y el gobierno
municipal para tener un impacto
mayor y poner en condiciones

adecuadas en estas áreas verdes.
El entrevistado apuntó que en

papel debe estar asentado cuáles
son las áreas verdes que le
corresponden a cada quien, no
obstante, en este momento no se
trata tanto de eso sino de unir
esfuerzos y poner manos a la
obra.

Recordó que existe un
compromiso al que convocó el
gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal.

LOCAL10 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
MIÉRCOLES 12 DE JULIO DEL 2023

DURANGO, DGO.
En el Colegio de Ciencias y

Humanidades de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(CCH-UJED), se llevó a cabo una
plática titulada "Retos de la
educación media superior", en el
marco de la implementación de
la nueva Escuela Mexicana,
impartida por el Dr. Joel Ávila
Ontiveros, catedrático jubilado
de la Universidad y colaborador
en procesos de evaluación de
universidades en el país. 

Al informar lo anterior,
Humberto Castro Montenegro,
director del CCH, resaltó la
importancia de la nueva Escuela
Mexicana, un proyecto que es de
gran interés para todos los
docentes, ya que implica la
modificación de los planes de

estudio. Se discutió sobre cómo
trabajar en la implementación
de este nuevo plan, que se
espera entre en vigor en agosto,
o si habrá alguna prórroga ante
esta nueva indicación del
Gobierno federal. La plática fue
una oportunidad para abrir el
panorama y entender los retos
que se enfrentarán en el
próximo semestre.

El director destacó que esta
actividad se sumó a los festejos
del 50 aniversario del CCH-UJED.
Agradeció y reconoció el interés
de los catedráticos por asistir a
la plática, ya que proporcionó
una visión amplia de los desafíos
que se enfrentarán en relación
con la implementación del
nuevo plan de estudios y la
nueva Escuela Mexicana.

En el CCH se llevó a cabo
la plática “Retos de la
educación media superior”

DURANGO, DGO.

En el marco de los festejos por
el 65 aniversario de la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración (FECA), el rector
de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), Rubén
Solís Ríos, encabezó una caminata
en celebración del 50 aniversario
del edificio que actualmente
ocupa la unidad académica.
Juntos, directivos y alumnos
marcharon desde el Edificio
Central hasta la Facultad en un
ambiente saludable y
universitario.

Solís Ríos expresó su gusto por
celebrar los 50 años del edificio
que alberga a la FECA, pues
recordó que durante su época
como estudiante tuvo la
oportunidad de marchar desde el
Edificio Central hasta la Facultad
para celebrar su inauguración.
Subrayó que hace 50 años de eso
e hizo memoria de que en el lugar
donde ahora se encuentra la
plaza cívica solía haber una
alberca, y en ese entonces sólo
había quince salones en la
escuela. “Con el tiempo, la escuela
creció y el 12 de junio de 1973
llegamos a este edificio, donde la
primera cátedra la dio el

licenciado Miguel Guerrero
Román”, dijo. 

Mencionó también a algunos de
los maestros que participaron en
la marcha hace 50 años, como
Mario Tinoco, Francisco Salazar y
Rogelio Ruiz. Además, comentó
que en el quincuagésimo

aniversario de la Facultad hubo
una marcha como esta, donde
también participó, por lo que
expresó su deseo de repetir la
experiencia en el 75 aniversario.

José Ramón Duarte Carranza,
director de la FECA, se dijo
orgulloso de poder celebrar un

año más de vida de la institución,
una de las mejores de la máxima
casa de estudios, pero destacó la
emoción por tratarse de los 65
años, por lo que invitó a todos los
presentes a marchar hacia la
querida Facultad y les agradeció
por su asistencia.

Rector encabeza
caminata de la FECA

Una gran parte de las áreas
verdes requieren rehabilitación
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

De manera conjunta, la
alcaldesa de Gómez Palacio
Leticia Herrera Ale y el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal dieron el banderazo de
inicio de los Cuerpos de
Pavimentación para el Desarrollo
Habitacional de Ciudad "La
Encantada". 

En este marco, la alcaldesa,
refrendó su compromiso con la
comunidad empresarial que sigue
invirtiendo en el municipio,
expresándose su apoyo total,
pues esto significa mejores
oportunidades para los
gomezpalatinos. 

La presidenta municipal Leticia
Herrera Ale manifestó que su
gobierno es un gobierno
facilitador y un aliado para
quienes decidan invertir en
Gómez Palacio, pues son ellos los

generadores de los empleos que
tanto se requieren en la región.

De manera pública, Herrera Ale,
agradeció la gestión que desde el
inicio de su administración ha
realizado el gobernador Esteban
Villegas, para que a Gómez
Palacio, La Laguna y al estado en
general, lleguen nuevas
inversiones.

"Es un hecho que solo
trabajando en equipo; sociedad
civil, iniciativa privada, de la
mano con los tres niveles de
gobierno, podremos brindar
mejores oportunidades de vida
para la ciudadanía", finalizó la
alcaldesa.

De manera posterior,
gobernador y alcaldesa,
realizaron un recorrido por la
planta Linamar, en donde
directivos de la misma,
expusieron la relevancia que tiene
en la industria automotriz los
trabajos que ahí se realizan.

Dan banderazo de inicio de Ciudad La Encantada
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Gómez Palacio, Dgo.
Apoyando a instituciones de

salud de que trabajan en el
municipio Gómez Palacio y de
otros municipios, la alcaldesa
Leticia Herrera Ale realizó la
donación de un importante lote
de equipo y material médico, en
un evento realizado en la
explanada de la Presidencia
Municipal el cual fue presidido
por el Gobernador del Estado
Esteban Villegas Villarreal.

José Antonio Adame de León,
titular de la Dirección Municipal
de Salud en Gómez Palacio,
manifestó que esta entrega de
material pone de manifiesto el
interés que la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale
tiene por atender un tema tan
importante en la región como lo
es el tema de la salud.

Manifestó la alcaldesa Leticia
Herrera Ale que, con lo anterior,
se busca brindar a la ciudadanía
una atención médica oportuna,
eficiente y con mayor calidad y
agradeció a la fundación
estadounidense PAMHDC
Southwets, el apoyo, que a través
de la sexta regidora del
Ayuntamiento de Gómez Palacio
Guadalupe Hermosillo, se logró
ese importante lote de insumos
médicos.  

La entrega de apoyos consta de
equipo y médico que beneficiará
al Centro de Salud Dr. Isauro
Venzor, Hospital General Gómez
Palacio, Cruz Roja y a los
municipios de Simón Bolívar y de
Peñón Blanco

Alcaldesa dona insumos médicos a
municipios e instituciones médicas
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Procuraduría de la Defensa de

la Mujer de Gómez Palacio llevó a
cabo recientemente el "Círculo de
mujeres" a la colonia 5 de Mayo,
con el propósito de fortalecer las
redes de apoyo dentro de la
comunidad, combatir y prevenir
la violencia de género. 

Hillary Chelsea Bueno Flores,
titular de la dependencia,
manifestó que la creación de los
"Círculos", los cuales se llevan a
cabo en el área urbana y rural,
obedecen a las indicaciones de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, ya que para ella es de
suma importancia el bienestar de
las mujeres y niñas, para quienes
busca siempre brindarles
seguridad y apoyo.

Durante esta actividad en la
colonia 5 de Mayo, se creó un
espacio seguro y acogedor donde
las mujeres pudieron compartir
experiencias, ideas y consejos

para enfrentar y superar la
violencia, el intercambio de
historias y testimonios permitió
fortalecer los lazos de solidaridad
y empoderamiento entre las
participantes.

Además, “El Círculo” tiene como
objetivo dar a conocer las
diferentes expresiones de
violencias que existen y así
concientizar a la población en
general sobre este grave
problema que afecta a la
sociedad, la Prodem busca
generar un cambio cultural y
promover una mayor
comprensión de la importancia
de erradicar la violencia de
género en todas sus formas. 

Por último, Hillary Chelsea
Bueno Flores señaló que también
se está atendiendo de forma
directa en las instalaciones de la
Prodem, ubicadas en calle
Independencia número 26, zona
centro. El teléfono es 8711751000
extensión 250.

Prodem apoya a
mujeres con problemas
de violencia
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este domingo 16 de julio, no te

puedes perder la edición 39 de la
Convención “Super-Con”, que se
llevará a cabo en el
estacionamiento subterráneo del
Paseo Gómez Palacio, evento con
que se pretende fomentar la
convivencia familiar, el
conocimiento en la cultura del
anime, el cómic, K-Pop y la ciencia
ficción. 

El titular de Desarrollo
Económico y Turismo en el
municipio, Erick Escobedo García,
manifestó que se contará con la
participación del reconocido actor
de doblaje Alfonso Obregón
Inclán (Kakashi Hatake en
Naruto), además estarán el
youtuber mexicano Jhon Geek del
canal Nación Geek, Akashi Band
"Anisong" grupo musical, Gugine
Sr cosplayer y Chizuko cosplayer. 

Otro objetivo de la “Convención
Super-Con”, señaló Escobedo
García, es hacer de Gómez Palacio,
un municipio incluyente de todas
las expresiones artísticas y
culturales, lo que es además una
indicación de la presidenta

municipal Leticia Herrera Ale, de
apoyar todas las manifestaciones
que unan a las familias. 

Este evento sin lugar a dudas
será del agrado para los fans de
los comics, el anime, los
videojuegos, así como de las artes
escénicas y de las películas
japonesas, donde se fomenta la
convivencia familiar, el
conocimiento en la cultura del
anime, cómic, K-POP y ciencia
ficción. 

Dentro de las muchas
actividades que se tienen
preparadas destacan: El concurso
de cosplay, adivina el personaje,
karaoke, carrera ninja y concurso
de gritos saiyan, además habrá 40
expositores que comercializan
productos de anime, alimentos,
snacks y creaciones de artistas
digitales. 

Como ya se mencionó, la cita es
este domingo en el
estacionamiento subterráneo del
Paseo Gómez Palacio en horario
de 12:00 a 20:00 horas, con
entrada gratuita. Para mayores
informes, llamar al teléfono
8711751000.

El próximo domingo regresa la
“Super-Con” a Gómez Palacio 
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Infobae 
La aspirante a la candidatura

presidencial de la oposición,
Xóchitl Gálvez Ruiz, se lanzó una
vez más contra el presidente
Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) por seguir
mencionándola en sus
Mañaneras desde Palacio
Nacional y dejar a un lado los
problemas que enfrenta el país en
los últimos días.

A través de un video en redes
sociales, la senadora del Partido
Acción Nacional (PAN) criticó las
recientes declaraciones del
primer mandatario federal, quien
aseguró haber hablado de ella en
7 ocasiones consecutivas, sobre
todo ante los recientes procesos

de selección de la alianza Frente
Amplio por México, antes Va por
México.

“Me acabo de enterar por la
radio que el Presidente sigue
hablando de mí. Siete días
consecutivos. Tan solo hoy me
dedicó 11 menciones. Le da coraje
que me sienta orgullosa de mis
raíces y que haya salido adelante.
No lo soporta.” señaló.

La blanquiazul acusó al
presidente por desatender y no
resolver la violencia que azota al
país, en donde recientemente fue
dado a conocer el asesinato de un
periodista en Nayarit, así como el
reciente caso de incendio en una
plataforma de Cantarell y los
enfrentamientos en Chilpancingo

que han parado las actividades en
el estado.

“Señor Presidente, déjese de
dimes y diretes. Se le está
acabando el tiempo y no le va a
poder cumplir a los mexicanos. ¡Y

póngase a trabajar!”, aseveró la
senadora en su video.

Los enfrentamientos entre el
primer mandatario federal y la
legisladora panista se han
registrado desde años pasados.

No obstante, en las últimas
semanas ha incrementado esta
disputa por el registro de Gálvez
Ruiz como uno de los perfiles a la
candidatura presidencial rumbo
al 2024.

Xóchitl Gálvez arremetió
contra AMLO:
“¡póngase a trabajar!”

Infobae 

El presidente nacional del
Partido Revolucionario
Institucional (PRI), Alejandro Alito
Moreno Cárdenas, acusó a
Movimiento Ciudadano de
“cantinflear” su apoyo o su
rechazo para unirse al Frente
Amplio por México, luego de la
disparidad de opiniones que se
han hecho públicas.

En su encuentro con los medios
de comunicación en la Cámara de
Diputados, el también legislador
federal indicó que los emecistas
parecen Cantinflas, debido a que
estarían diciendo una cosa, pero
después cambian de postura,
dejando un amplio margen de
desinformación.

Lo anterior lo sostuvo, luego de
que Dante Delgado ha sido claro
en que no se unirán a la coalición
de oposición antes conocida
como Va por México; sin
embargo, cuadros como el
senador José Clemente Castañeda
y el gobernador Enrique Alfaro
han expresado su deseo de
ampliar el debate para decidir si
se unen o no, de acuerdo al perfil
que se elija.

“Luego están como Cantinflas
porque, al final del camino, yo lo

escuché en la mañana en una
entrevista de radio y lo que dijo
fue totalmente otra cosa.
Entonces pues obviamente ya no
sabemos qué decir porque salen
algunos comunicados, como son
los medios serios, profesionales y
luego sale él (Dante Delgado) a
desmentirlos. Entonces lo que
digo es que hay que sumarle al
frente”, expresó este martes 11 de
julio.

Aunado a lo anterior, el priista
recordó que en el 2021 se invitó
al partido naranja a unirse a la
alianza con el fin de quitarle la
mayoría al Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena)
y sus aliados —el Partido del
Trabajo (PT) y el Partido Verde
Ecologista de México (PVEM)—;
sin embargo, éstos decidieron ir
individualmente, logrando así
que los institutos oficialistas
tuvieran la mayoría simple.

“Si en el 2021 hubiéramos hecho
una gran alianza sumándose
Movimiento Ciudadano, hoy
Morena y sus aliados no tendrían
la mayoría simple en la Cámara y
otra sería la situación”, explicó
ante los medios que lo
cuestionaron sobre su postura
ante las declaraciones del MC.

Al concluir con el tema de
Movimiento Ciudadano, Moreno

Cárdenas dejó en claro que, de
cara a los comicios del próximo
año, se tienen dos opciones: estar
con el Frente Amplio por México
—movimiento que dijo es
apoyado por la ciudadanía— o
estar con el oficialismo.

“O se está con el Frente Amplio
por México, donde estamos
todos, donde están los
ciudadanos, o se está con Morena
y sus aliados, así de sencillo. Hay
dos opciones, hay que dejar eso
con mucha claridad”, explicó.

Finalmente, el priista reconoció
que en la oposición existe un
compromiso por hacer una

propuesta que sea atractiva, pero
que también sea diferente a lo
que se ha presentado, con el fin
de que existan opciones para la
ciudadanía a meses de que inicie
el proceso electoral.

Asimismo, el líder del tricolor
fue cuestionado sobre el papel
que tendría el empresario Claudio
X. González al interior de la
organización, situación que negó
y sentenció que el fundador de la
organización Unid@s no tiene
injerencia y mucho menos al
interior del Revolucionario
institucional.

¿Qué sucede con Dante

Delgado?
No obstante, previo a las

declaraciones de Alito Moreno,
Dante Delgado dejó en claro que
el partido naranja no irá con el
Frente Amplio por México y
anunció que el próximo viernes
14 de julio dará a conocer los
parámetros con los que el partido
decidirá quién será su candidato
a la Presidencia de la República.

Asimismo, el político
veracruzano sentenció que el MC
tendrá su propio candidato en los
comicios del 2024, el cual tendrá
que ser un perfil “vigoroso y
fuerte”.

Alito Moreno acusó a Movimiento Ciudadano de
“cantinflear” su apoyo al Frente Amplio por México



Los pactos con el diablo siempre traen
repercusiones. Hacer acuerdos con
organizaciones del crimen organizado tarde
o temprano pasan la factura. Los cárteles
delincuenciales ya probaron las mieles de la
impunidad y saben es vital su participación
en los procesos electorales para los triunfos
de Morena. Las consecuencias están a la vista.
La ola de violencia en el país sigue escalando
y los integrantes del régimen de la 4T siguen
señalando: “exageran” y “aquí no pasa nada”.
Hay una mayor cantidad de material bélico
en las calles, esto se refleja en los altos niveles
de homicidios en el país. Los hechos
relevantes de esta conflagración van
subiendo de intensidad como sucedió ayer en
Chilpancingo, Guerrero, y Toluca, Estado de
México, en donde se siguieron acumulando
víctimas mortales.

Chilpancingo estuvo vacía el fin de semana,
con negocios cerrados, pocas personas en las
calles y casi sin transporte público, mientras
la alcaldesa Norma Otilia Hernández asegura
“todo está bien” y no la tumbarán. Una vez
conocida su agradable y amistosa reunión
con jerarcas del narco ya puede asegurarse de
donde proviene la certeza de no ser removida
de su cargo. Hay arreglos y si la autoridad, si
el gobierno no cumple, entonces deberán
atenerse a las consecuencias porque con
estos grupos delincuenciales no se juega, les
advertiran a quienes, se supone deberían
combatirlos o, por lo menos, controlarlos. El
sábado, seis chóferes fueron asesinados y
nueve unidades de transporte público
balaceadas e incendiadas. La cacería fue
implacable, dos de los chóferes fueron
quemados dentro de los taxis, otros cuatro
quedaron heridos y nueve unidades más
fueron atacadas, les prendieron lumbre y
hasta les lanzaron bombas molotov.

Las escuelas y mercados cerraron. La
alcaldesa Norma Otilia Hernández Martínez
se escondió luego de darse a conocer
fotografías y el fragmento de un audio donde
se ve y escucha que saluda al líder de la
organización criminal “Los Ardillos”, Celso
Ortega Jiménez. En tanto, el miedo
predominó en la ciudad, prácticamente el
transporte se paralizó, pocos chóferes se
atrevieron a salir a trabajar, la capital del
estado lució vacía, en la peor crisis de
seguridad resentida en la localidad. A pesar
de la vigilancia impuesta en Chilpancingo por
elementos del Ejército, la Guardia Nacional y
policías estatales, poca gente se a abandonar
sus viviendas. En Acapulco, el sábado
también se reportaron cinco personas
asesinadas en menos de dos horas.

EN LA TIERRA DE DEL MAZO
En Toluca, Estado de México, ocho personas

murieron calcinadas y dos más resultaron
lesionadas por un incendio en una bodega de
la Central de Abasto, registrado durante la
madrugada de este lunes. Autoridades

estatales informaron hay cuatro detenidos
por estos hechos y, según el parte policíaco
inicial, un grupo delictivo intentó asaltar una
bodega de esa Central y provocaron el
incendio, quedando atrapados integrantes de
una familia. La zona siniestrada ocupa un
lugar de 20 metros de largo por 18 de ancho,
unos 360 metros cuadrados, donde había
puestos de metal, huacales y productos como
lechugas y legumbres. Cuatro elementos de
seguridad privada fueron detenidos porque
impidieron el paso al personal de emergencia
y de la policía estatal, además de no haber
accionado el botón de emergencia enlazada
al C-5, para pedir ayuda en tiempo real.
Tantas coincidencias cuando se está llevando
a cabo una conflagración no suena lógico.

Según la Secretaría de Seguridad del Estado
de México, el origen del incendio y muerte de
estas ocho personas fue una disputa entre
particulares por la ocupación de espacios en
la Central de Abastos de Toluca, aunque
previamente habían señalado se trató de un
asalto. La zona del siniestro estaba en disputa
entre particulares, pleito legal que se tensó
hace unos días cuando los posesionarios
obtuvieron un amparo. Sigue restringido el
paso en el área siniestrada. Pero, no es este el
único incidente preocupante para los
habitantes de la capital estatal. La aparición
de cuerpos sobre Paseo Tolloacan,
desmembrados y con sendos recados para
familias conocidas y autoridades, hacen ver
el grado de inseguridad existente en una
entidad cuya geografía encierra a la capital
del país en un venenoso y preocupante
círculo.

EL MAYOR PENDIENTE DE SHEINBAUM
En la Ciudad de México, donde

aparentemente la delincuencia organizada
parecía controlada, también se resiente la
inseguridad. Del 5 de diciembre de 2018 al 6
de julio de 2023, 8 mil 961 personas han sido
registradas como desaparecidas, de ellas 4
mil 461 no han sido localizadas. A nivel
nacional, las estimaciones de las
organizaciones civiles de buscadores calculan
más de 52 mil las desapariciones y el Estado
mexicano carece de la infraestructura
siquiera para poder obtener un número
cercano a la realidad. La Fiscalía General de la
República (FGR) es la encargada de estas
estadísticas y no cuenta con medios para
llevarla a cabo, mucho menos con voluntad
política. Menos aún cuenta con los elementos
necesarios para tener un registro real, el cual
debe irse actualizando conforme aumenta o
disminuye en caso de aparecer los
extraviados, la oficina en Gobernación creada
exprofeso para esa tarea.

En la capital de la República, de las 4 mil 500
personas halladas, 205 ya estaban muertas,
de acuerdo a los datos oficiales de la Comisión
Nacional de Búsqueda (CNB). La Ciudad de
México, gobernada hasta hace unos días por

la “corcholata” favorita de AMLO, Claudia
Sheinbaum, se ubica como la segunda
entidad con más personas desaparecidas en
la administración de López Obrador, sólo
después de Jalisco, donde registraron 6 mil
534. Organizaciones de familiares de víctimas
como Hasta Encontrarles, y defensores de
derechos humanos exigen al gobierno federal
un compilado interno que nutra a la
Comisión Nacional de Búsqueda. Decenas de
casos, se tiene registro. fueron víctimas de
una corporación policíaca o militar; en otros,
fueron secuestrados por civiles armados; y
algunos más fueron clasificados como
desapariciones a causa de algún delito. Para
Juan Carlos Gutiérrez, director de IDHEAS,
Litigio Estratégico en Derechos Humanos, “la
Ciudad de México adolece de una política
pública general de atención al fenómeno de
la desaparición”, además se deja sin atención
durante meses a las víctimas familiares de
desaparecidos.

En otro orden de ideas, de acuerdo con la
información de la Secretaría de la Defensa
Nacional y de la Marina, el aumento de
cartuchos útiles para armas de fuego de
diferentes calibres decomisados a lo largo y
ancho del país registra un crecimiento de casi
40 por ciento en comparación con la
administración de Enrique Peña Nieto. Del 1
de enero de 2019 al 31 de diciembre de 2022
se incautaron 6 millones 539 mil 580
cartuchos de diversos calibres; en tanto, del
1 de enero de 2013 al 31 de diciembre de
2016, se aseguraron 4 millones 686 mil 548.
Los estados con mayor número de
incautaciones presentan mayores niveles de
violencia: Sonora, Tamaulipas, Michoacán,
Zacatecas, Jalisco, y Guerrero.

33, NÚMERO BÍBLICO
Tras la anotación formal ante el INE del

Frente Amplio por México el domingo y al
finalizar el periodo de registro para participar
en la contienda interna de esta nueva
organización política opositora al régimen
actual, el comité organizador recibió la
solicitud de inscripción de 33 aspirantes,
entre ellos el ex jefe de gobierno capitalino,
Miguel Ángel Mancera Espinosa. Como si se
tratara de una pasarela de vanidades, durante
la última jornada presentaron su
documentación otras 11 personas, entre ellas
el ex gobernador de Querétaro, Ignacio
Loyola, y Rafael Acosta Ángeles, mejor
conocido como “Juanito”; David Trejo García,
representante de los pueblos indígenas; César
Augusto Reyes Ortega, integrante de la
comunidad LGTB+; José Francisco Juárez
Piña, ex perredista de Tlaquepaque.

Hoy se darán a conocer cuántos de esos 33
aspirantes cumplieron con el 100 por ciento
de los requisitos y tienen derecho a pasar a la
siguiente fase del proceso. Entre los
aspirantes a la Presidencia de la República del
bloque opositor destacan Xóchitl Gálvez,
Santiago Creel, Beatriz Paredes, Enrique de la
Madrid, Jorge Luis Preciado, Silvano Aureoles
y Miguel Ángel Mancera. Los aspirantes fuera
de esta etapa, por voluntad propia, son Lilly
Téllez, Mauricio Vila, Damián Zepeda,
Germán Martínez, Claudia Ruiz Massieu,
Alejandro Murat, Gustavo de Hoyos, Juan
Carlos Romero Hicks, José Ángel Gurría,
Demetrio Sodi e Idelfonso Guajardo.

El registro ante el INE del Frente Amplio por
México fue realizado por los dirigentes
estatales del PAN, Marko Cortés, del PRI,
Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús
Zambrano; ya podrán utilizar recursos
provenientes de sus prerrogativas para el
proceso interno de selección de candidatos
presidenciales “sin violar la ley”. De acuerdo
con Marco Antonio Baños, integrante del
comité organizador, el padrón de la elección
primaria será depurado para evitar
intromisiones de Morena. Por su parte, Arturo
Sánchez dijo “Ahora y tras este registro, ya se
cierra la convocatoria. Ahora los aspirantes a
la candidatura del Frente Amplio por México
deberán recabar las firmas, un total de 150
mil rúbricas”, a partir del próximo miércoles.

En la acera de enfrente, en el oficialismo el
“piso parejo” prometido por Mario Delgado,
líder de Morena, no se ve. Los reclamos por el
exceso de gastos en la colocación de
espectaculares siguen subiendo de nivel.
Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña
relaman a Delgado: el derroche es contrario
a la austeridad republicana. Monreal, en una
carta al dirigente de Morena, señaló: “Todas
y todos debemos coincidir que la inequidad
es contraria a la unidad de nuestro partido y
de nuestro movimiento. El derroche es
contrario a la austeridad republicana que
predicamos”. Mientras que Fernández
Noroña hizo hincapié en esclarecer los gastos
en el proceso de la autodenominada cuarta
transformación.

No obstante, al iniciar las mesas de
discusión para elaborar el Proyecto de Nación
2024-2030, Mario Delgado y Citlalli
Hernández, dirigente nacional y secretaria
general de Morena, instruyeron a las
corcholatas a evitar debates sobre quién
gasta más o reúne a más gente en sus
recorridos. Les instruyeron a no cruzar
ataques y sus discursos deben referirse a la
continuidad de la Cuarta Transformación. O
sea, no porta cubrebocas sino… mordaza.

DE LOS PASILLOS
Layda Sansores está como el “jibarito”: loca

de contento con su cargamento… El primer
mandatario decidió rendir su quinto informe
de gobierno en Campeche, en donde todo
será fiesta y agradecimiento. Aparecerá la
cursi prosa de la pelirroja, cantarán tríos,
cuartetos, habrá baile y mucho tubo. Después
se los llevará el tren, será, sin duda, apenas
un ensayo porque lo bueno llegará en
diciembre, aunque no se especifica si en el de
este año o el próximo… Templete de buenas
noticias, liberaron a dos periodistas y a una
cantante. Los primeros en Nayarit, la segunda
en Chiapas. Aunque un tercer tunde
máquinas fue encontrado muerto y eso al
primer mandatario no le quita la alegría…
Hubo la entrega de 353 medallas a
deportistas mexicanos participantes en los
Juegos Centroamericanos. Ya sabremos la
verdad de su llegada a estas competencias y
la política pública aplicada por una muy
cuestionada encargada del deporte en
nuestro país. Ana Gabriela Guevara ya logró
hacer historia y no en su rama deportiva…
Santiago Taboada debe agradecerle al santo
de su devoción el milagrito. Le quitaron a
Xóchitl y va de puntero por la candidatura a
jefe de gobierno de la CDMX.
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P o r f i r i o
Muñoz Ledo
deja como
último legado
sus durísimas
críticas al
gobierno de
Andrés Manuel

López Obrador, su compañero de lucha
hasta que el poder los separó. Antes de
dejar este mundo, casi a los 90 años, el
fallecido acusó al Presidente de
“secuestrar de mala manera” la transición
democrática, iniciada hace 37 años con la
separación de la llamada Corriente
Democrática del entonces partido
dominante.

El último discurso que le escuché de viva
voz fue el que pronunció hace poco menos
de un año. Mientras observaba ayer el
féretro con sus restos depositados en el
vestíbulo del Palacio Legislativo, primero,
y después al pie de la tribuna del Salón de
Sesiones, me acordé de esas palabras que
me impactaron del singular político que
fue todo, menos presidente. Busqué el
discurso. La computadora tardó segundos
en ponerlo frente a mis ojos. Era una
reflexión de ultratumba que está más
vigente que nunca: “Se ha instalado (en
México) un absolutismo estéril: la
concentración de todos los poderes en
una sola persona. El peor de los mundos
posibles. Un Estado fallido, un gobierno
rebasado y una sociedad excluida…

“…La clave distintiva de este proceso ha
sido, en mi criterio, una enorme patología,
el contubernio del poder público con el
crimen organizado, cuando menos desde
el inicio de esta administración. Existen
sospechas fundadas, claras evidencias, de
estas relaciones que debieran ser
esclarecidas por una comisión
independiente de la verdad, antes de las
próximas elecciones”.

Esta última sugerencia resultó como las
llamadas a misa en un país de ateos.

* Luisa María Alcalde, secretaria de
Gobernación, representó a López Obrador
en el homenaje luctuoso. El Presidente ni
siquiera fue al funeral. La nobleza no es
uno de sus valores. Apenas se refirió al
fallecimiento de este hombre que vivió
por y para la política, algo megalómano,
cuyo papel fue trascendental para abrir
brecha a la democracia, del brazo de
Cuauhtémoc Cárdenas. AMLO, quien
también participó de esa lucha, le dedicó
sólo siete líneas a la muerte de Porfirio, en
un tuit que leyó en la mañanera:
“Lamento el fallecimiento de Porfirio
Muñoz Ledo, con quien por mucho tiempo
tuve coincidencias. Las discrepancias
recientes no borran los buenos y largos
momentos de amistad y compañerismo,

mucho menos su legado político. Abrazo
a sus familiares y amigos”. Fue todo.

* El resbalón de los oradores de Morena
en el homenaje a Muñoz Ledo en la
Cámara de Diputados resultaba evidente.
Las críticas que hacían al autoritarismo,
en referencia al priato, le quedaban como
“anillo al dedo” al régimen autócrata de
López Obrador, con el que el hoy occiso
rompió en la etapa final de su republicana
vida. Ignacio Mier, coordinador de los
diputados de Morena y presidente de la
Jucopo, fue el primero en tomar la palabra
en el Salón de Sesiones. “Frente a un
régimen autoritario, negado a abrirse a la
pluralidad, (Muñoz Ledo) marcó el
sendero para la apertura de la democracia
en México…”. Trabajadores de la Cámara
baja, que utilizaron para rellenar curules
—los diputados de todas las bancadas,
incluida la de Morena, se contaban con los
dedos—, escucharon también el discurso
de la diputada Aleida Alavez, quien habló
en el turno que le correspondía a la
bancada guinda.

“Aquí, él imprimió el sello de legalidad,
de respeto a la norma, de dar equilibrio al
desarrollo de la sesión y no acallar a las
minorías. No los vamos a avasallar, como
ellos lo hacían cuando fuimos oposición”,
dijo. La nariz de Aleida comenzó a crecer
conforme avanzaba en su discurso.
Mientras la diputada de Morena se refería
a Porfirio, en el palco de periodistas se
recordaba la memorable sesión en la que,
siendo presidente de la Mesa Directiva,
Porfirio no se dio cuenta de que el
micrófono estaba abierto y, exasperado,
dijo en dirección del pleno: “¡Chinguen a
su madre! ¡Qué manera de legislar!”.

* La que habló con mayor conocimiento
de causa fue la diputada de MC, Amalia
García, expresidenta nacional del PRD.
Entre otras muchas cosas destacó que
Porfirio hizo valer el equilibrio de poderes.
“Para Porfirio, ésa era una convicción. No
al poder absoluto. No al monopolio
absoluto del poder. Lo decía con
autoridad, porque lo había conocido desde
las entrañas, porque lo había vivido en el
sistema absoluto y autoritario del PRI.
“Por eso tenía la autoridad, junto con
otros más, para luchar contra el
autoritarismo”, finalizo.

Y si bien faltaron muchísimos diputados
al homenaje, a Porfirio Alejandro Muñoz
Ledo y Lazo de la Vega lo acompañaron
sus familiares, pero también los
expresidentes de la mesa directiva en San
Lázaro Laura Rojas y Guadalupe Acosta
Naranjo; la excoordinadora del grupo del
PRD Verónica Juárez; el exvicepresidente
de la mesa, Marco Adame; Dolores
Padierna, Martha Tagle y Lorena
Villavicencio, entre otros.

No cabe duda que
se ha cumplido mi
vaticinio: recién
iniciada la invasión
de las tropas rusas
a Ucrania aventuré
que la OTAN
terminaría siendo

más fuerte que nunca. Y se ha cumplido
tras el ingreso de Finlandia como su
miembro treinta y uno y próximamente
de Suecia, como su socio número treinta
y dos.

Y es que, el ingreso de ambos
países con su política internacional neutra
y más que nada amigable para no
contrariar al vecino ruso, rompió un tabú
que sepultó el buenismo en aras de cuidar
la propia seguridad. ¿Quién garantiza que
Rusia no intente apropiarse de todos sus
viejos territorios soviéticos? 

Los países que antes no querían
gastar ni media décima del PIB en defensa
ahora están sacudiéndole el polvo a su
arsenal militar acumulado y rebasado por
los avances tecnológicos. 

La invasión rusa de Ucrania ha
sido una vitamina para la OTAN: yo no
recuerdo en lo personal ser testigo de tal
unidad;  es verdad que adentro hay países
cuyos líderes tienen sus propias
concepciones hacia cómo debería ser la
ayuda concedida a Ucrania. Por ejemplo,
los países de Europa del Este, presionan
para que la Alianza Trasatlántica tenga
más presencia e implicación en reforzar el
flanco oriental de Europa.

La misma Polonia siente pasos en
la azotea así como los pequeños países
bálticos que tienen tan cerca a Bielorrusia,
el incondicional de Putin y que ahora
además albergará parte de sus armas
nucleares. 

En esta Cumbre de la OTAN en
Vilna, la bella ciudad capital de Lituania,
nuevamente la Historia se ha hecho
presente. No solo Suecia podrá ser
miembro gracias a que el presidente turco,
Recep Tayipp Erdogan, aceptó levantarle
el veto, sino que además nace el Consejo
OTAN-Ucrania. 

Prácticamente los aliados crean
un gran centro de operaciones para desde
allí coordinar la ayuda militar, logística,
económica para que Ucrania resista ante
la invasión. 

Lo que queremos, dijo Jens
Stoltenberg, cabeza de la OTAN, ante los
medios presentes en Vilna es que “Ucrania
prevalezca” como país soberano, libre e
independiente.

Me ha parecido también muy
interesante que Stoltenberg, tras
despedirse en mayo pasado de su
mandato, aceptase la petición del

presidente Biden de quedarse por otro año
más para darle continuidad y certeza a los
destinos de la Alianza en momentos en
que todos necesitan un poco de
templanza para tomar decisiones
cruciales. Y el noruego ha tenido don de
mando y mucha diplomacia para lograr
que haya cierto entendimiento necesario
entre las posturas de los aliados.

Y también envía un mensaje
claro a Rusia porque en determinado
momento se llegó a barajar la opción de
nombrar al británico Ben Wallace, titular
de Defensa o bien al propio general Lloyd
Austin, jefe del Pentágono, como
sucesores de Stoltenberg. El mensaje para
el  Kremlin es subliminal: seguirán
apoyando a Ucrania pero nadie quiere una
guerra con Rusia. 

A COLACIÓN
Zelenski se ha dado un baño de

masas en Vilna, tras hablar ante una
multitud reunida en la Plaza Lukiskiu, que
lo coreaba emocionada  mientras hablaba
de libertad… del sueño de la libertad
europea, de la seguridad y del progreso. 

El mandatario ucranio es ya un
líder mundial, me asombra ver cómo ha
crecido su figura gracias a ese don de
gente; no es solo carismático, sino que es
un líder nato. Ojala que no terminen
asesinándolo y el derrotero de Ucrania sea
un polvorín de guerrillas luchando contra
el enemigo invasor mientras Putin aplasta
a los civiles insurrectos e impone a un
gobierno títere. 

El tiempo sigue pasando y vamos
a otro otoño que está ya a la vuelta de la
esquina y eso significa hambre y más
sufrimiento para una población que
resiste estoica en sus casas dejando a la
suerte que una mañana le caiga un misil
en el edificio en el que vive. 

El presidente ucranio ha llegado
a la Cumbre de la OTAN decepcionado
porque esperaba ese gran anuncio en el
que los aliados aceptaban allanarle el
camino a Ucrania para convertirse en su
miembro número treinta y tres aunque no
hubiese una fecha exacta.  No lo ha
conseguido… pero Zelenski es tozudo y
la guerra no tiene indicios de terminar
pronto porque quiere tener algo con lo
que negociar una paz;  y la UE también
quiere una negociación en la que Rusia
sobre todo no vuelva a invadir a otro país. 

Esto del multilateralismo habla
también de un proceso de fe, confianza y
de respeto a las instituciones, a los
tratados y a las leyes. Putin con su
invasión los ha ignorado todos. Y la única
respuesta ante eso es más armas, más
gasto en defensa, buscar que mediante la
unidad unos países se protejan entre sí y
es que hay miedo… sí lo hay.
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Infobae 

“Hay un aumento en la obesidad
infantil en América Latina”,
advirtió José Antonio Castañeda.
El cirujano bariatra que ayudó a
Dayana Camacho, la adolescente
más obesa del mundo, a obtener
una mejor calidad de vida
mediante un bypass, confirmó la
tendencia que marcaban las cifras
de la Organización Mundial de la
Salud (OMS) y la la Organización
Panamericana de la Salud (OPS). A
nivel global, los índices de niños
obesos se cuadruplicaron entre
1975 y 2016, y pasaron del 4% al
18%; en la región, hoy el
problema afecta al 33.6% de la
población de cinco a 19 años.

“Estamos ante una nueva
pandemia”, subrayó el
especialista con más de 20 años
de experiencia en este campo. En
términos de porcentajes,
Argentina encabeza la lista con
36.4%, seguido por Bahamas
(36%) y Chile (35.5%). México, que
comparte el porcentaje con Chile,
“sorprende por su crecimiento
acelerado: la obesidad infantil se
ha triplicado en los últimos
años”, agregó Castañeda en
entrevista con Infobae.

La tendencia se mantiene de
manera preocupante. La
prevalencia de la obesidad en
niños, niñas y adolescentes se
duplicará a nivel regional para
2030, según el estudio
International Action Teens, que
tiene por objetivo mostrar las
actitudes, comportamientos y
obstáculos para el tratamiento de
este problema. Las consecuencias
provocarán enfermedades
crónicas severas. Si no se revierte
este progreso, el 50% de las
personas nacidas a partir de 2010
podrían vivir con cáncer y
diabetes en su adultez. Un
panorama que, en palabras del
bariatra, solo puede cambiarse
con información veraz respecto a
los peligros de la obesidad y el
consumo desmedido de
alimentos ultraprocesados.

El acceso a la comida
chatarra es común en la

región
Aunque entre los factores que

causan obesidad infantil se
cuentan los genéticos, son otros
los que se destacan: los bajos
niveles de lactancia materna, las
dietas insuficientes en frutas o

verduras y el consumo en exceso
de alimentos ultraprocesados y
bebidas azucaradas, de acuerdo
con la OPS. Sin embargo, hay una
razón que, en la valoración de
Castañeda, explica por qué el
fenómeno aumenta de forma
acelerada entre los niños de la
región: “La desinformación. La
mayoría de los adolescentes
carece del conocimiento para
acercarse a una buena dieta”.

El desconocimiento en los
menores de edad también se
repite en los adultos. El cirujano
mencionó que los padres incluyen
en la dieta de los niños un exceso
de alimentos como cereales,
harinas y galletas. Y en las
escuelas sucede algo similar
porque suele haber acceso directo
a alimentos con bajo valor
nutricional.

Ante la presencia constante de
la comida chatarra, algunos
países de América Latina
comenzaron a implementar leyes
para restringirla en las escuelas.
Uruguay implementó en 2013 la
Ley de Promoción de
Alimentación Saludable en
Centros Educativos. Esta norma
prohíbe la venta de alimentos
poco saludables en las
instituciones educativas públicas
y privadas del país.

Leyes de etiquetado frontal
De forma similar, Chile

estableció en 2016 la Ley de
Etiquetado de Alimentos que
hace obligatorias las advertencias
sobre los altos niveles de calorías,
azúcares, sodio y grasas
saturadas en los alimentos
ultraprocesados. Además, desde
2019 se prohibió la venta de
comida chatarra en escuelas y
jardines infantiles.

En Perú, la Ley de Promoción de
la Alimentación Saludable para
Niños, Niñas y Adolescentes está
vigente desde 2013. A través de
esta normativa se establecieron
requisitos para los productos que
se venden en las escuelas, los
cuales deben cumplir con un
equilibrio nutricional óptimo
para los menores de edad y evitar
las grasas saturadas.

A diferencia de estos países,
Colombia aún no cuenta con
ninguna normativa específica
para el control de comida
chatarra en las escuelas; sin
embargo, cuenta con la Ley de
Etiquetado Frontal de Alimentos,
que establece el uso de

advertencias respecto a los
ingredientes dañinos para la
salud, similar a la de Chile.

Las legislaciones que se
encuentran entre el
prohibicionismo y la regulación
son frecuentes en América Latina.
Otro país que se sumó a la
tendencia es Argentina, que
aprobó en 2022 la Ley de
Promoción de Alimentación
Saludable. Fue uno de los últimos
países de la región en adoptar
estas medidas. Las autoridades
buscaron ofrecer información
clara a los consumidores y regular
la venta y el consumo de comida
chatarra en las escuelas públicas.

En el caso de México, existen
dos reformas que mantienen los

alimentos ultraprocesados fuera
de las escuelas. La primera de
ellas apareció en 2021, cuando los
diputados modificaron la Ley
General de los Derechos de las
Niñas, Niños y Adolescentes para
prohibir estos productos en las
instalaciones educativas.
Después, en 2022, los legisladores
aprobaron una legislación sobre
la salud alimentaria para eliminar
por completo los alimentos
dañinos de las dietas de los niños.

A pesar de que la mayoría de
países en la región tienen
regulaciones para mejorar la
oferta nutritiva en la educación
básica, el 51% del menú dentro
de los planteles corresponde a los
alimentos ultraprocesados como

galletas, dulces, frituras y
refrescos. Mientras que en las
zonas cercanas a los centros
educativos se contabilizaron de
tres a ocho puestos con este tipo
de productos, conforme a las
investigaciones de El Poder del
Consumidor.

La desinformación juega en
contra de la salud

Uno de los resultados del
desconocimiento es la
desinformación. En la experiencia
de Castañeda, la mayoría de los
casos que ha tratado en su
consultorio se relacionan con
adolescentes que buscan “dietas
milagrosas” para bajar de peso.
“Recurren a redes sociales para
informarse y practican métodos

La obesidad infantil en América Latina será del
doble en 2030, si no se cambia la tendencia



peligrosos. El 80% de la
información al respecto en
entornos digitales no es
fidedigna”, reconoció.

Los riesgos podrían ser aún
peores que las enfermedades
relacionadas con la obesidad. Es
fácil tener una mala alimentación

al carecer de la asesoría de un
nutriólogo, cuyos resultados
causan hipertensión y disparan
niveles altos de colesterol en
cualquier persona sin importar su
edad.

Los alcances de la
desinformación llegan a los
menores y a los adultos. Sin el
conocimiento adecuado para
identificar que hay un problema
de salud, uno de cada cuatro
adolescentes es incapaz de notar
su obesidad; mientras que uno de
cada tres padres tampoco
reconoce esta situación en sus
hijos, según los últimos
resultados del International
Action Teens. “Hay escepticismo
por ambas partes”, aseguró
Castañeda y comentó que en la
región existe una tendencia de
restarle importancia a los índices
de obesidad infantil.

El sobrepeso afecta a más de la

mitad de la población de todos los
países de América Latina y el
Caribe, siendo Chile (63%),
México (64%) y Bahamas (69%)
los que presentan las tasas más
elevadas. Esto es en adultos, pero
sin duda es algo que también
afecta a la población infantil,
según la OMS.

En niños y adolescentes de la
región, ningún país tiene una
prevalencia de sobrepeso y
obesidad menor al 20 por ciento.
Argentina tiene una prevalencia
del 36.4%; Bahamas, del 36%;
Chile y México del 35.5%;
Venezuela del 34%, según el
Fondo de las Naciones Unidas
para la Infancia (Unicef). Una de
las principales causas son “las
papitas y los cereales en exceso
que se piensan como parte de una
dieta normal para un niño”, dijo
Castañeda.

Además, mencionó que las
personas evitan entender que
esta condición de salud conlleva
riesgos serios. “En consulta, los
pacientes me dicen que no tienen
síntomas de una enfermedad
crónica, pero eso tampoco
significa que no estén enfermos.
Las personas evitan acudir al
doctor y esperan a que se
presente un problema grave”.

También existen estereotipos
detrás de la situación. De acuerdo
con las observaciones de
Castañeda, hay una
normalización de la obesidad
presente en la población
latinoamericana. Se piensa que es
sano convivir con un estado de
salud comprometido y sobrellevar
padecimientos que, en un periodo
prolongado, desencadenan un

cuadro de enfermedades
mortales. Incluso persiste la
creencia de que un niño con
sobrepeso está saludable.

Los estereotipos afectan la
confianza que los adolescentes
tienen en su aspecto físico. Una
investigación de Facebook y
publicada en el Wall Street
Journal, reveló que la red social
Instagram empeora los
problemas de imagen corporal en
una de cada tres adolescentes.
Incluso los más pequeños
atribuyeron a esta plataforma sus
pensamientos suicidas.

El acceso a estilos de vida
saludables es urgente

El peligro al que se enfrentan los
menores de edad con obesidad
infantil es la reducción de su
esperanza de vida entre cinco y
10 años, de acuerdo con
Castañeda. “Esta condición
genera diabetes en la vida adulta.
La mayoría de los pacientes
infantes que atiendo presentan
síntomas similares, llegan con
ceguera y fallas renales”.

La respuesta para detener el
avance acelerado de la obesidad
infantil, en la opinión profesional
del especialista, es contar con una
campaña de concientización
respecto a cómo conformar una
dieta saludable desde las
escuelas. “Las campañas actuales
son insuficientes”, dijo.
“Necesitamos información en
casa y en los planteles,
organizada por expertos, como
sucede en Japón, donde los niños
preparan sus alimentos”,
mencionó un ejemplo de la forma
en la cual se podría combatir un
problema que considera cultural
debido a la normalización del
consumo desmedido de
productos ultraprocesados.

Sin embargo, reconoció que el
bajo nivel de vida perpetúa la
malnutrición en la mesa familiar
latinoamericana. Al menos 131
millones de personas en la región
carecen de los medios para
acceder a una dieta saludable
debido a los altos costos que
implica, de acuerdo con la OPS.

Un primer paso enfocado a estos
propósitos, en la valoración de
Castañeda, sería informar a la
población sobre los alimentos
baratos con un gran valor
nutricional. De esta forma, las
personas podrían acceder a una
dieta más saludable. Respecto a
los niños que ya padecen
obesidad, el especialista
consideró pertinente que los
centros de salud
gubernamentales incluyan
equipos multidisciplinarios en el
tratamiento de esta condición,
desde nutriólogos hasta cirujanos
bariátricos.
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Los autoretratos de grandes
maestros del arte como Rubens,
Rembrandt o Delacroix ya
cuentan con un espacio en la
Galería de los Uffizi de Florencia,
al norte de Italia, para revelar con
sus técnicas y estilos seis siglos
de historia.

En total se exponen 255
autorretratos en 12 salas,

ordenadas cronológicamente,
desde los más antiguos como
Taddeo Gaddi, del siglo XVI, hasta
contemporáneos como el busco
del disidente chino Ai Weiwei
hecho con cubos de plástico.

Uffizi es conocido por poseer la
colección de autorretratos más
amplia y antigua del planeta, por
ello esta exposición busca repasar
600 años de historia del arte,
pasando por el Renacimiento, los
maestros nórdicos o los genios
franceses de diversas épocas.

La mayoría de los autorretratos
que se expondrán en Uffizi
permanecieron entre 1973 y 2016
apartados del recorrido habitual
del museo y solo eran visibles en
el denominado “Pasillo
Vasariano” que recorre el famoso
“Ponte Vecchino”, conectando el
museo con el Palacio Pitti,
mientras que otras obras de la
colección se encontraban en los
depósitos del museo, donde
únicamente unos pocos
estudiosos podían verlas.

Algunos de los cuadros que se
expondrán han sido objeto de
importantes trabajos de
restauración y conservación,
como los autorretratos de Peter
Paul Rubens y Rembrandt.

Entre las 255 obras que serán
expuestas en Uffizi están los
autorretratos del renacentista
Andrea del Sarto, la pintura
rococó Rosalba Carriera, el
francés Eugène Delacroix, el de
Hélène de Beauvoir, hermana de
la escritora Simone de Beauvoir,

el del escultor italiano Antonio
Canova o de la inglesa Anne
Seymour Damer.

La Galería de los Uffizi de
Florencia posee la colección de
autorretratos más grande del
mundo, con más de 2 mil
pinturas, esculturas y dibujos de
artistas, además de ser el hogar
de obras tan famosas como el
“Nacimiento de Venus” de Sandro
Botticelli, la “Cabeza de Medusa”
de Caravaggio o “La Anunciación”
de Leonardo da Vinci.

Los autorretratos de grandes pintores
tendrán su espacio en los Uffizi



Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

Este verano viene cargado de
música y eventos culturales en
diversas ciudades españolas. En
Málaga capital; este fin de
semana comenzó el Brisa Festival,
un ciclo de conciertos en el Jardín
Botánico de La Concepción.

Fueron tres días para disfrutar
del talento nacional, empezando
con bandas andaluzas. Soléa
Morente, El Jose y Alba LaMerced;
está última fue la responsable de
abrir el escenario con su
inseparable piano.

El Jose comenzó su actuación
dejando claras sus raíces y su
acento de Graná “con el que no
vende ná” pero que le bastó y
sobró para que todo el Botánico
brincara a su ritmo. Y continuó
inventándose un camino “pa’
quitarse la presión”, para
convertir por un instante el
escenario en un palco de carnaval
o en una pista de baile de cumbia
sin parar de interactuar con un
público.

Soleá derrochó poderío y son.
Siguió haciendo gala de su arte
con “Olelorelei”, no podía faltar el
homenaje a Enrique Morente,
padre y referente, a través de
Sembré. Empezó con acordes más

tranquilos para acabar por todo
lo alto con No pensar en ti y Baila
conmigo, porque no ella no hubo
quien se resistiera a danzar. En el
cierre, el escenario se convirtió en
un pequeño tablao flamenco con
el despedir a Soleá entre palmas
y taconeos.

En la segunda jornada
estuvieron los grupos:  Melifluo,
Santero y Los Muchachos y
Elefantes. Cada banda deleitó con
sus temas que han colocado en el
gusto del público que desde los
primeros acordes ovacionaron a
sus bandas, cantaron y bailaron
con ellos hasta el final de la
jornada. 

Melifluo fue el primero en abrir
la segunda jornada con Luke en el
espacio, para continuar con los
temas: 15 pitis, Buenaventura, Me
faltas mucho, La aventura de
sentirnos vivos, Historias de hace
tiempo y Generación perdida,
entre otros temas.

Sólo pisaron el escenario

Santero y Los Muchachos, se
llevaron una enorme ovación.
Llegaron desde Valencia para
desplegar un rock que ellos
definen como “reposado”, pero
que más bien revolucionó a todo
el Botánico. Hicieron todo un
recorrido por sus mejores temas
y desde su Carretera a El Saler,
Qué voy hacer, Complicado,
Sálvame de mi, Amigo infiel y
Estamos bien entre otros temas,
que llegaron directo al alma del
público malagueño. 

Para cerrar la segunda jornada
estuvo Elefantes. Recorrieron sus
mejores temas, no podían faltar:
Que yo no lo sabía, Al olvido, La
que se fue, Si tu quieres, Contigo,
Durmiendo con la luna y la oda al
amor de Te quiero. 

Shuarma y sus compañeros, se
confesaron ante el público y
expresaron que tuvieron una
jornada muy pesada debido que
no habían descansado después de
viajar directo desde Barcelona
para estar en Málaga. Sin
embargo gracias al recibimiento y
la energía que les transmitió el
público hicieron posible que
ofrecieron un gran concierto y se
entregaran con todo.

Tras dos jornadas y seis
conciertos, Brisa Festival cerró su
ciclo de conciertos en La
Concepción con las actuaciones
de Lagartija Nick, La Habitación
Roja y los malagueños Rubio
Americano.

El grupo de Torremolinos, Rubio
Americano,  llenaron de música
con  sus guitarras, las letras
creadas y ejecutadas por Silvia
Rasero, vocalista de la formación.
Una apertura perfecta para vivir
una noche de verano con banda
sonora propia.

Lagartija Nick, segunda
actuación de la noche, parte
fundamental de la historia
musical de España dieron un
recital de maestría rememorando
Vuelta de paseo, Celeste,  Mapa de
Canadá, 20 versiones  o Ciudad

sin sueño  de Omega, el eterno
trabajo que realizaron junto a
Enrique Morente.

La fiesta acabó de la mano de los
valencianos de La Habitación
Roja, que admitieron no actuar
mucho en Málaga, razón de más
para que la expectación y la
ilusión por cantar al unísono
junto a ellos fuese máxima. No
faltó ninguno de sus grandes
temas. El vocalista Jorge Martí no
dudó en bajar con sus fans para
cantar junto a ellos un instante
del cierre de su concierto. 

Brisa Festival no ha terminado
del 13 al 15 de julio desarrollará
Brisa Studio, unas jornadas
especializadas con el que
aprender todos los entresijos de
la industria musical de la mano
de los mejores profesionales de
cada uno de sus ámbitos.

El broche llegará los días 21 y 22
en la Plaza de Toros de La
Malagueta con los conciertos de
Love of Lesbian, Chambao,
Macaco, Carlos Sadness, Depedro,
Shinova, Julia Martín y Rosario la
Tremendita.
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Brisa Festival comenzó con fuerza
en barrios y en el Jardín Botánico
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Infobae 
Llega el mes de julio y consigo

la hora de repasar las películas
más taquilleras en lo que va del
año en Hollywood. Este 2023,
grandes franquicias volvieron a
escribir otro episodio en los cines
del mundo y convocaron al
público una vez más para
disfrutar en la pantalla grande de
títulos como Rápidos y furiosos
10 y Guardianes de la galaxia Vol.
3. A ellos se le sumaron otras
superproducciones como Super
Mario Bros. La película, pero
ahora es momento de saber
cuáles fueron las que más dinero
recaudaron hasta ahora.

De acuerdo con el experto en
medio de Comscore, Paul
Dergarabedian, los films más
vistos no han tenido espacio para
las producciones independientes
o historias completamente
nuevas. “La mayoría de las
películas en el top 10 son parte de
una franquicia establecida,
derivan de una IP (propiedad
intelectual) reconocida o son de
una marca famosa”, explicó.

Calabozos y dragones: honor
entre ladrones

Un encantador ladrón y un
grupo de aventureros se
embarcan en una búsqueda épica
para recuperar una reliquia
perdida hace mucho tiempo. Con
Sophia Lillis, Chris Pine y Michelle
Rodríguez, la película basada en
el famoso juego de mesa sumó
208,1 millones de dólares.

Creed III
El combate entre Adonis Creed

(Michael B. Jordan) y Damian
Anderson (Jonathan Majors)
cierra una de las etapas más
importantes en la saga que inició
como un spin-off de Rocky. El film
recaudó un total de 274,4
millones de dólares.

Transformers: el despertar
de las bestias

Convertida en un fenómeno por
sus referencias a la cultura de
Perú y con un nuevo director al
mando, la séptima entrega de la
saga Transformers hecha para la

pantalla grande trajo de vuelta a
los autobots y generó una
ganancia de 329,6 millones de
dólares.

John Wick 4
El final de la historia principal

protagonizada por Keanu Reeves,
llevó a todos los fanáticos de Baba
Yaga al cine. El último capítulo de
esta frenética saga de acción hizo
un total de 432,5 millones de
dólares en taquilla.

Ant-Man and the Wasp:
Quantumania

A pesar de las críticas contra el
tercer film protagónico de Paul
Rudd como el Hombre Hormiga,
donde Jonathan Majors fue
introducido como el próximo
gran villano a vencer por los
Vengadores, la película logró
alzarse en taquilla con un total de
471,3 millones de dólares.

La Sirenita
La adaptación live-action de La

sirenita, quizás el film más
polémico de Disney y de todo el
año, no se hundió en la taquilla.
Con Halle Bailey como
protagónico, el título recaudó
nada menos que 490,6 millones
de dólares, lo que la posicionó
dentro de las 5 películas más
taquilleras en lo que va del año.

Spider-Man: a través del
Spider-Verso

La tan ansiada secuela de la
historia de Miles Morales fue un
total éxito en salas de cine. Los

Las películas
más exitosas
en lo que va
del 2023
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fanáticos del Hombre Araña en su
versión animada por Sony
Pictures, generaron una ganancia
total de 540,9 millones de dólares
y se espera una suma mayor para
su tercera parte.

Rápidos y furiosos 10
La saga Rápidos y furiosos

recibió nada menos que su
décimo film tras más de 20 años
desde la primera parte. La familia
de Dominic Toretto (Vin Diesel)
pisó el acelerador a máxima
velocidad y sumó nada menos
que 688,1 millones de dólares.

Guardianes de la 
galaxia Vol. 3

Marvel Studios no podía
quedarse atrás. El director James
Gunn logró conmover a la
audiencia con el capítulo que

cerró el final de la historia del
grupo de desadaptados
espaciales. Los guardianes
acumularon un total de 824,1
millones de dólares y se
despidieron a lo grande.

Super Mario Bros. La película
Nadie lo veía venir, pero lo

logró. El fontanero de bigote llegó
al cine con una divertida
adaptación que, además de
presentar una de las canciones
más virales del año (Peaches),
también se convirtió en el estreno
de mayor recaudación hasta la
primera mitad del año: 1,3 mil
millones de dólares fue lo que se
llevó en taquilla. Contó con las
voces de Chris Pratt, Charlie Day,
Anya Taylor-Joy, Jack Black, entre
otros más.
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Infobae

Estudiantes, maestros y
emprendedores pueden utilizar la
inteligencia artificial para
mejorar sus experiencias de
aprendizaje y lectura, por
ejemplo, ChatPDF es una
plataforma que resume
documentos PDF en segundos.

Además, luego de la entrega se
pueden hacer preguntas o dar
órdenes para el uso de la data,
por ejemplo, se puede pedir que
haga un trabajo de dos páginas o
cuartillas para el colegio.

Para utilizar esta herramienta
virtual los usuarios solo deben
ingresar a la página web
chatpdf.com y compartir un
archivo PDF de su preferencia.
Este puede ser de un estudio, una
investigación académica,
estadísticas, entre otros. El
requisito indispensable es que
tenga texto suficiente para
analizar y crear contenido
adicional.

Una vez que el texto fue
compartido y procesado por el
programa, el sistema redirigirá al
usuario a una ventana de chat en
la que se generará de forma
automática un breve resumen del

documento junto a tres preguntas
básicas que son predeterminadas
y que el sistema considera que
podrían ayudar a explorar el
contenido del texto en
profundidad.

Al hacer clic sobre una de estas
frases, la inteligencia artificial
creará un texto breve en el que

responda utilizando los recursos
incluidos dentro del texto. Sin
embargo, aunque se ofrezcan
posibles preguntas, los usuarios
pueden escribir otras
relacionadas con el contenido del
archivo PDF. En ese sentido su
funcionamiento es muy similar al
de ChatGPT, pues se pueden
solicitar diferentes formatos.

La inteligencia artificial puede
hacer resúmenes, listas de puntos
importantes, interpretaciones
relacionadas a la información
brindada, resúmenes, ensayos
breves, entre otros contenidos
que pueden complementar la
experiencia de aprendizaje para
hacerla más sencilla.

Incluso si se desea realizar una
consulta usando otro texto, una
de las características de esta
herramienta es que almacena las
conversaciones previas (solo si se
ha iniciado sesión en la web), por

lo que cada pregunta o
interacción previa puede ser
visitada nuevamente desde un
panel ubicado en la parte
izquierda de la pantalla con el
nombre del documento
consultado.

Para crear un nuevo chat, solo se
deberá tomar un archivo PDF y
arrastrarlo hacia la zona de carga
ubicada en la parte superior
izquierda de la pantalla. Esto
abrirá una nueva pestaña,
mientras que la otra será
minimizada pero se mantendrá
en la lista.

Como parte de las funciones de
organización de la información,

los usuarios podrán usar botones
extras como el reinicio de la
conversación para generar
nuevas respuestas, descargar el
historial de la conversación,
eliminarla, darle un nuevo
nombre, entre otras.

Este programa no puede leer
archivos que incluyen netamente
números, tampoco puede generar
análisis de datos. Sí puede leer y
analizar información en
diferentes idiomas, sin embargo
no puede traducir su contenido al
español, sino que adapta todas
sus respuestas. Un archivo PDF en
italiano generará respuestas solo
en ese idioma.

La mejor ayuda
para analizar
archivos PDF con
inteligencia artificial
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La árbitro Selene Monserrat

Figueroa comparte su pasión por
el arbitraje y sus sueños dentro
del mundo del futbol. Aunque
inicialmente aspiraba a ser
jugadora profesional, encontró en
el arbitraje una oportunidad para
seguir involucrada en este
deporte que tanto ama.

CÓMO LLEGÓ
La historia de Selene Monserrat

Figueroa comenzó cuando el
padre del "Profe Gato" Ortiz la
invitó a ser árbitro de futbol,
reconociendo en ella cualidades
atléticas que podrían destacar en
esta profesión. Con el tiempo,
empezó a desarrollar una

verdadera pasión por el arbitraje
y decidió tomarlo en serio.

ASCENSO

Para convertirse en árbitro
profesional, Selene presentó y
aprobó las pruebas de la
Federación Mexicana de Futbol,
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ARBITRAJE

SSeelleennee,,   aallgguuiieenn  qquuee
ssuueeññaa  eenn  ggrraannddee  

Dejó todo en la cancha y fuera
de ella, pero encontró otra vía
para cumplir su sueño



obteniendo así su acreditación.
Desde ese momento, comenzó a
vivir su sueño desde otra
perspectiva: entrando a estadios
profesionales y asumiendo la
autoridad en los partidos.

ROMPIÓ BARRERAS
Ser árbitro implica superar

límites físicos y mentales, ya que
se enfrenta al desafío de tomar
decisiones en medio del caos del
juego. Selene reconoce que la
preparación requerida para ser
árbitro es aún más exigente que
la de un jugador, puesto que debe
estar en constante movimiento
durante todo el partido y estar
preparada para cambios de
velocidad y otros aspectos
importantes para realizar un
buen trabajo.

SUEÑA EN GRANDE
A corto plazo, el sueño de Selene

en el arbitraje es llegar a la
primera división femenil, pero no
descarta la posibilidad de subir a
la Liga Premier varonil en el
futuro, e incluso aspira a obtener
su gafete internacional FIFA. Se
inspira en figuras como Marco
Ortiz, quien ha logrado destacar
en su carrera arbitral gracias a su
disciplina y dedicación.

COBIJADA
Selene Monserrat Figueroa

destaca el apoyo y recibimiento
que ha recibido de sus
compañeros y se siente motivada
por su constante mejora en el
aspecto físico y rendimiento.
Recuerda con emoción el
momento en que le designaron
un partido en el Estadio Victoria,
cumpliendo así uno de sus
grandes sueños.

PRUEBAS
Actualmente, Selene se

encuentra en pretemporada,
preparándose físicamente para
mantenerse en el arbitraje y
alcanzar los niveles requeridos
para ascender de categoría. Está
dispuesta a seguir esforzándose y
buscando oportunidades para
arbitrar en las ligas en las que
anhela estar.

NADA ES IMPOSIBLE
Para Selene Monserrat Figueroa,

nada es imposible si se tiene una
meta y un sueño, siempre y
cuando se cuente con resiliencia
y la capacidad de levantarse
después de las caídas. No permite
que las opiniones negativas de
los demás le impidan perseguir
sus objetivos y anima a otros a
creer en sí mismos y seguir
adelante.

Selene Monserrat Figueroa es
una verdadera inspiración para
todos aquellos que sueñan con
ser parte del mundo del arbitraje.
Su historia recuerda que no hay
límites cuando se trata de
perseguir nuestros sueños y que,
con determinación y pasión, se
puede alcanzar cualquier meta.
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Manuel Torres,
peleador profesional
de la UFC, comparte
sus conocimientos en
un seminario de Artes
Marciales Mixtas

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Instituto del Deporte se

convirtió en el epicentro de las
artes marciales mixtas este
martes por la mañana, al recibir
la visita especial de Manuel "El
Loco" Torres, reconocido peleador
profesional de la Ultimate
Fighting Championship (UFC). En
un emocionante seminario, Torres
compartió sus experiencias y
conocimientos con 15 jóvenes
duranguenses apasionados por
esta disciplina.

EL LOCO
Manuel Roberto Torres Cano,

originario de Ciudad Madera,
Chihuahua, ha dejado huella en el
mundo de las artes marciales
mixtas desde que ingresó a la
jaula. Su historia es digna de
admirar, ya que su incursión en

este deporte fue fortuita. "Salí de
la calle a pelear", confiesa Torres.
"Siempre fui un tanto peleonero
en la escuela y un conocido me
comentó que había una
oportunidad para ganar dinero
haciendo lo que me gustaba. Solo
pasaron 10 días desde ese
momento hasta que subí a la
jaula, y desde entonces he tenido
21 peleas como profesional de las
artes marciales mixtas, dos de
ellas en la UFC".

LA VISITA

La visita de Manuel Torres al
Instituto Estatal del Deporte fue
un acontecimiento especial para
los aficionados y practicantes de
las artes marciales mixtas en
Durango. Durante el seminario, el
experimentado peleador
compartió técnicas, estrategias y
consejos para ayudar a los
jóvenes a mejorar sus habilidades
en esta disciplina exigente.

HAY TALENTO
El peleador chihuahuense

expresó su admiración por el
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nivel de talento que encontró en
Durango y se mostró sorprendido
y contento de poder compartir su
experiencia con los asistentes al
seminario. "Hay muy buen nivel
en Durango", destacó Torres. "Me
gusta ayudar a las personas a
crecer, y estoy dispuesto a
regresar en el futuro para seguir
apoyando el desarrollo de las
artes marciales mixtas en esta
región".

DEJÓ HUELLA
El seminario de Manuel "El

Loco" Torres dejó una huella
imborrable en los jóvenes
duranguenses que tuvieron la
oportunidad de participar. Su
presencia fue un estímulo para
seguir trabajando duro y
superarse en el mundo de las
artes marciales mixtas. Sin duda,
su historia inspiradora y sus
consejos valiosos motivaron a los
asistentes a continuar
persiguiendo sus sueños dentro y
fuera de la jaula.

DEDICACIÓN
Manuel "El Loco" Torres es un

ejemplo de dedicación,
perseverancia y pasión por las
artes marciales mixtas. Su visita
al Instituto Estatal del Deporte en
Durango fue una experiencia
enriquecedora tanto para los
jóvenes participantes como para
la comunidad de las artes
marciales en general. La
presencia de figuras destacadas
como Torres contribuye a
fortalecer y promover esta
disciplina en México y abre
nuevas oportunidades para los
talentos emergentes.
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Torneo de Ajedrez
Clásico "Las Fiestas de
la Ciudad 2023"
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Gobierno del Estado de

Durango, en coordinación con la
Feria Nacional Durango y la
Asociación Estatal de Ajedrez de
Durango AC, invitan a formar
parte de este emocionante evento
que se llevará a cabo los días 14,
15 y 16 de julio del 2023 en las
instalaciones de la FENADU.

LA CONVOCATORIA
Esta convocatoria está abierta a

todos los ajedrecistas residentes
del estado de Durango que
deseen poner a prueba su
habilidad y estrategia en el
tablero. ¡No importa tu nivel de
experiencia, todos son
bienvenidos a participar!

Para inscribirte, puedes acudir a
la calle Elorreaga 511 esquina
Laureano Roncal, donde se
encuentra la oficina de la
Asociación Estatal de Ajedrez de
Durango, o enviar un correo
electrónico a
ajedrezdurangoaead@gmail.com
. Las inscripciones estarán
abiertas hasta el día 13 de julio
del 2023, así que no pierdas
tiempo y asegura tu lugar en este
torneo.

INSCRIPCIÓN
Las categorías establecidas para

el torneo son las siguientes, cada
una con su respectiva cuota de
recuperación: Categoría Libre:
Para cualquier participante.
Cuota de $150.00 MXN. Categoría
Juvenil: Nacidos entre 2005 y
2010. Cuota de $100.00 MXN.
Categoría Infantil: Nacidos entre
2011 y 2016. Cuota de $50.00
MXN.

Es importante que todos los
participantes presenten una
copia de identificación válida,
como INE, acta de nacimiento,
CURP o credencial escolar, para
acreditar su identidad.

LOS PREMIOS
¡Y ahora hablemos de los

premios! Habrá una emocionante
premiación para cada categoría,
que incluye hospedaje y

transporte al torneo nacional de
Aguascalientes 2023, además de
premios en efectivo y medallas.

En la Categoría Libre, el primer
lugar $1500.00 MXN, junto con
una medalla de oro. El segundo
lugar $1000.00 MXN,
acompañado de una medalla de
plata. Y el tercer lugar disfrutará
de $800.00 MXN, junto con una
medalla de bronce.

En la Categoría Juvenil, el
primer lugar se llevará $1000.00
MXN, además de una medalla de
oro. El segundo lugar $800.00
MXN, acompañado de una
medalla de plata. Y el tercer lugar
$500.00 MXN, junto con una
medalla de bronce.

En la Categoría Infantil, el
primer lugar obtendrá una
medalla de oro y un ajedrez

profesional como premio
especial. El segundo lugar se
llevará una medalla y un ajedrez
profesional. Y el tercer lugar una
medalla y un ajedrez profesional.

INFORMES
No te pierdas esta emocionante

oportunidad de demostrar tu
talento en el ajedrez y competir
por increíbles premios. El Torneo

de Ajedrez Clásico "Las Fiestas de
la Ciudad 2023" promete ser un
evento lleno de estrategia,
emoción y camaradería.
¡Inscríbete y prepárate para
disfrutar de unas partidas
inolvidables!

Para más información, puedes
contactar a la Asociación Estatal
de Ajedrez de Durango AC o
consultar sus redes sociales. 

RReeggrreessaa  llaa  ggrraann  ffiieessttaa  
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MAZATLÁN, SIN.
Los jóvenes prospectos de

Venados de Mazatlán continúan
con su desarrollo en la temporada
de verano de las Ligas Menores,
con sus respectivas
organizaciones.

Santiago Gómez, el parador en
corto firmado por los Yankees de
New York, batea para .263, luego
de 186 turnos al bate, donde ha
conectado 49 hits, 5 jonrones y ha
impulsado 33 carreras.

El mazatleco Carlos Tirado luce

su madero en la sucursal de
Piratas de Pittsburgh, donde
batea para .256, en 195 turnos al
bate, donde ha conectado 50 hits,
4 jonrones y ha producido 36
carreras. Nos vamos con otro
mazatleco, el pítcher Guillermo

Arvizu, quien milita con los
Dodgers de Los Ángeles y tiene
récord de 3-2, ha lanzado 40.2
entradas y ha propinado 52
chocolates. Mientras que el
también pata salada, Marco
Patiño  quien porta los colores de

los Bravos de Atlanta, tiene marca
de 4.3, ha lanzado 35.2 inning y
ha propinado 34 ponches.

Los jóvenes talentos se preparan
para reportar en el invierno al
Teodoro Mariscal, con el objetivo
de debutar con los rojos.

PPrroossppeeccttooss  ddee  VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn
ddeessttaaccaann  eenn  LLiiggaass  MMeennoorreess



Forbes 
El gobierno de Andrés Manuel

López Obrador pospuso la
cancelación de 34 normas oficiales
mexicanas (NOM) en materia de
salud hasta el próximo
septiembre, informó la
Confederación de Cámaras
Industriales (Concamin).

El organismo empresarial
dirigido por José Abugaber
Andonie reconoció la apertura al
diálogo del Comité Consultivo
Nacional de Normalización de
Salud Pública (CCNNSP), el cual
acordó efectuar un periodo de
análisis y reflexión sobre la
cancelación de las NOM
destinadas al tratamiento de
diversos padecimientos.

Durante la sesión del día de hoy,
el Comité encabezado por el
subsecretario de Prevención y
Protección de la Salud, Hugo
López Gatell, decidió posponer la
decisión de cancelar las NOM
hasta la primera semana de
septiembre, toda vez que se
dispuso llevar a cabo foros con
expertos en la materia para
escuchar sus puntos de vista.

El 1 de junio pasado, el gobierno
de México publicó en el Diario
Oficial de la Federación el
Suplemento del Programa
Nacional de Infraestructura de la
Calidad 2023, en el que se propone
cancelar 34 normas oficiales en
materia de salud.

Las NOM canceladas están
relacionadas directamente con la
prevención, detección, diagnóstico
y atención y enfermedades como
la obesidad, diabetes, cáncer de
próstata, de mama y
cervicouterino. Otras normas
desaparecidas están vinculadas
con la hipertensión, infecciones de
transmisión sexual y adicciones.
También se plantea la anulación
de las normas relacionadas con la
atención integral hospitalaria
médico-psiquiátrica; la promoción
y educación, salud escolar y en
materia alimentaria.

“Sin embargo, en una muestra de
apertura, el Comité Consultivo
Nacional de Normalización de
Salud Pública decidió ampliar el
periodo de pruebas y propuestas,
a fin de tomar una mejor decisión
respecto al futuro de estas
normas”, señaló la Concamin.

Asimismo, esta organización
reconoció la disposición del
Comité para ampliar el periodo de
reflexión porque —apuntó— una
decisión de esta naturaleza debe
tomarse con todos los argumentos
al alcance para no afectar a
millones de mexicanos con
diferentes padecimientos.
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